

第十九回 參議院地方行政委員會會議錄第十八号

昭和二十九年四月五日(月曜日)午後二時一分開会

出席者は左の通り。
委員長
理事
内村
清次君

委員
會
城
館
末治君
哲二君

小林 武治君
秋山 長造君
若木 瞳藏君

國務大臣　塙田十一郎君
政府委員　自治厅次長　鈴木俊一君
自治厅秘務部長　奥野誠亮君
事務局側

常任委員會專門員
福永與一郎君
伊藤清君
常任委員會專門員
會專門員

本日の会議に付した事件 地方税法の一部を改正する法律案

- 入場譲与税法案（内閣送付）
- 昭和二十九年度の揮発油譲与税に関する法律案（内閣送付）
- 地方財政平衡交付金法の一部を改正する法律案（内閣送付）
- 地方財政法の一部を改正する法律案（内閣送付）

○委員長(内村清次君) それでは地方行政委員会を開会いたします。

本委員会に付託されております地方税法一般関係につきましては、まだ予備審査の段階で、衆議院から一つも出ておりませんが、この点につきまして、自治庁の鈴木次長から衆議院の審議の状態を御報告願います。

○政府委員(鈴木俊一君) それでは、衆議院の地方税法の一部を改正する法律案の審議の状況を申上げます。

先週の土曜日に、地方税法の審議につきましての各派の小委員会を衆議院の地方行政委員会において開かれまして、この委員会におきまして、床次改進党の委員から、改進党の地方税法の一部を改正する法律案の修正案を説明されまして、それにつきまして、各派それも質疑を取り交しましては積極改進党の修正案に大体異存がないといふのが社会党両派のかたどりの代表の御意見でございました。自由党側の委員のかたは、これにつきましては積極的な御発言はございませんでした。そして結局改進党の委員のかたからは、できるだけ一つこの案がまとまるようにしてもらいたいという希望がありましたのでに対しまして、社会党左右の委員のかたどりは、やつぱりでかかるだけこういう線でまとめるようになつたといふことを言つておられました。そこで先週の土曜でございますから、今週の月曜以後の日程について更に詰合いがございまして、月曜はいろいろ党内の意見をとりまとめるために

必邊だから、余裕をみて一日休もうではないか、火曜に委員会を開こうと、こういう御意見が一部の委員からございましたが、又一部のかたは、参議院のほうは地方行政委員会におかれても、衆議院から何ら地方税その他の財政関係法案が送付されて来ないため、従らに審議の日が遅延しておつて、非常に相済まない状態ではないか。従つて衆議院としても一日も休むことなく、例えば税法以外の地方財政法とか、或いは地方交付税法というようなものについてもできるだけ審議を進めて、参議院のほうに一刻も早く送るようだ、努力をすべきではないか、こういうふうな御発言がありました、それは誠に、そうだということになりました、この点は野党の委員のかたへ、もそぞら、もう一度は考ねなければならぬまいというふうな、こういうような御意見でありまして、この點は、結局本日は午後一時から地方交付税の法案について審議を競意やろう、こういうことになりました。地方税法の一部を改正する法律案のほうは、今明日前日に成るべく各党の意見をとりまして、従つて水曜日に委員会を開いて、委員会としての態度がきめられるようにしたい、そういうふうに一つできれば取り繕ひを願いたいということだ、これはその小委員会に列席をしておられた中井委員長から特に要望され改訂する法律案を上程できるようにしたい、従つて水曜日に委員会を開いて、衆議院の本会議に、地方税法の一部を

まして、各委員のかたなんでもそういう含みでそれで努力をする、こういうようなことをございました。なお、その際地方交付税法、或いは地方財政法、即ち本来の地方税に直接関係のない他の二法案についても、地方税法、入場譲与税法、揮発油譲与税法等と共に本曜日の本会議に上程できるようになるべく努力をしようじゃないかというような意味のことと言われた委員のかたもおられました。政府としても、実は地方交付税法にいたしましても、この地方税法にいたしましても、地方の財政の関係の問題でござりまするのでは、一つできるだけ早く御審議を願いたい、こういう要望をいたしたような次第でございます。

供給業、専ら教育の用に供する映画を製作する事業、或いは新聞広告取扱業等いうようなものは、政府案におきましては課税の対象になつておつたわけでございますが、そういうものを非課税にしたい。

それから輸出所得の損金算入の措置が今回の法人税法の改正によつて新らしく加わつて來たわけでござりますが、それをそのまま地方税法において認める必要はないのではないか。これを若し從来通りの事業税の所得の算定方法にするなら、約十二億ぐらい余裕が出るから、そういうものをして今の基礎控除の引上げとか、その他の財源に使おうということで、この点は輸出所得の損金算入を一応とりやめよう、こういうことにしようとという案であります。

それから不動産取得税につきましては、土地改良区とその連合会の本来の事業用資産の取得は非課税とする。

又、公営住宅に入つております者が、その住宅の払下げを受ける場合は、新築の場合と同じように不動産取得税の負担の緩和措置を講じよう。

それから入場税につきましては、いよいよ今年の七月の一日起から適用するということにしまして、税率を、現行法では一本になつているわけでござりますが、それを段階を分けて、丁度政府提案の入場税法案と同じような方式の、料金段階による税率区分というものをとることにいたしております。こ

の点はいろいろ細かく分けておられる
ようあります。

それからこの第三種の施設につきま
しては、政府案ではとらない建前にな
つて、政府案でござりますが、これを

例えれば麻雀場は一卓について月に六百
円、玉砕場は一台について月千二百円、
バチンコ場は一台について月二百円と
いうような工合に定額の課税をする。

そうしてこれの徴収を確保するために
風俗營業取締法を改正をして、營業許

可を三ヶ月ごとに更新して行なきや
ならないというようにして、滞納を防

ぐようにしようということでありま
す。

それから第一種、又は第二種の場所
ものに対する入場料金が二十円以下の

ものに対しては、入場税を課さない。

又小学校その他改令で定める学校の先
生の引率によつて教育に資するためには、
学生、生徒が入場する場合において

は、三十円までは入場税を課さないと
いうようにしようということでおござい
ます。

遊興飲食税は、大衆飲食店における
一回の料金が百二十円以下の場合には
課税しない。甘味喫茶店では、一品五
十円といふものをこの場合はとつてしま
う。

それから大衆旅館における宿泊につ
きましては、四百円から七百円まで、
これは食事抜きといふ意味のよ
うでございましたが、四百円から七百
円までの範囲内で課税をしないように
する。細部は政令で定めるということ
でありますし、その実施も七月一日
からやると、こういうのが遊興飲食税
であります。

自動車税につきましては、大体ガ
ス、その他のいわゆる揮発油以外のもの
を燃料とするものにつきましては、政

府案は七割程度の増徴でありましたの
を、それを五割程度にする。それから
トラックを自家用を一万四千円を一万
五千円に上げました。その財源を以て

今のようなことをやる。その他も若干
調整をいたしております。

それから狩猟者税につきましては、
一本に政府案はいたしておりますのでござ
いますが、それも大体所得税を納める
義務のない者と、農業を中心とする業とす
る者に対しても、主たる業とする者

で自家労力でやつておる者に対する千八百円、
その他の三千六百円という二段階にしよう。

それから道府県民税と市町村民税の
額などにつきまして、所得十万円までの
者は市町村民税と府県民税は課さない
といふことになつておりますのを十二万円まで
引上げようといふこと

とであります。

なお、水産業協同組合共済会は事業
税、道府県民税、市町村民税等は非課
税にしよう。

又固定資産税につきましては、地方
鉄軌道、企業合理化機械、重要物産製
造設備、航空運送事業用航空機につき
ましては、いわゆる遡及をして三分の一
と三分の二とか課税標準を減ずる
扱いをいたすのが政府案でござります
が、そういう遡及をして適用すること
をとりやめて、今後新たに取得する、
或いは新たに取得すると認められる、
みなされるものだけにしようといふこ
とにいたしております。

それから大規模な償却資産の所在す
る市町村に対して、政府案におきまし

ては、基準財政需要額の一・二倍まで
は府県に課税権を委譲することをしな
いで、それだけは保障しようというこ
とでございましたが、それを更に市町
村に対する保障の度合を強くしまし
て、「一、三倍までは保障をしようとい
うふうにしよう」という案のようであ
ります。

それからなお固定資産税の制限税率
を、政府案では百分の三になつております
が、それを百分の二・五に下げよ
うということあります。

それから狩猟者税につきましては、
一本に政府案はいたしておりますのでござ
いますが、それも大体所得税を納める
義務のない者と、農業を中心とする業とす
る者に対する課税を国税に移管しないこと
の結果として、いわゆる財源のロスと
言われる部分が出て参りますが、そ
ういうものの調整のために、道府県たば
こ消費税といふものにつきまして、基
準財政收入額が基準財政需要額を越え
る道府県、即ち富裕な都道府県の超加
額だけは、他の富裕団体以外の都道府
県のほうに廻つて行くよう、課税権
を委譲するようにして、人口によつて
按分して、これを配分するようによ
り、こういう案のようでおござります。
大体以上のようないふる案のようにな
ります。

○石村幸作君 鈴木次長にちよつと伺
います。が、今のそういう地方税の修正
案が小委員会にて、それを基にして
速急に意見として行こう、こういうこ
となんです。それの根幹を成すもの
は、この入場税の国税移管をやめる、
こういうことなんです。ところが長い
間問題になつてゐるこの同じ衆議院の
中でも、大蔵委員会と地方行政委員会
は、この入場税の国税移管をやめら
る、この参議院での予算の問題にもそ
の前提条件がやかましく言われたよう
な情勢でもござりますからして、当委
員会としては成るだけ促進して行きた
いといふような考へは持つております
けれども、只今言わたったように、法案
の情勢がわからない今日ですから、先

るか、お見通しは如何でござります
か。

○政府委員(鈴木俊一君) どうも私ど
もも法案の質疑説明にはずっと心じて
参りました、鋭意政府案の趣旨を解明
するに努力いたして来ておるのでござ
りますが、必ずしも委員会等におけ
る話合いのみに限らず、いろ／＼各派
の間の御折衝もあるようでございまし
た。そこで、政府としては原案の通過を強く希
望しておるのでございますが、只今の
ところどういうふうになるか、いうこと
につきましては、私どももちよつと申
上げるだけの経験を持つております
が、予党的な私案、私案ではございま
せん。ただ先ほど申上げましたように、
先週の土曜日の各派の模様では、床次
上院のだけの経験を持つておりませ
ん。改進党委員の私案、私案ではございま
せんで、改進党案を、できるだけ両派
の社会党のかた／＼は協力をしたいと
いうようなことを言つておられました
が、予党的の委員は勿論別の見解を持
つておられるようございまして、その
辺今明日の話合いによつていずれかに
きまる、今のところいずれになるとも
私どももちよつと見当がつきかねてお
る次第でござります。

○委員長(内村清次君) 只今廻委員、
又石村委員から御質問になつたよう
に、又政府のほうから御答弁があつたよう
に、この参議院での予算の問題にもそ
の前提条件がやかましく言われたよう
な情勢でもござりますからして、当委
員会としては成るだけ促進して行きた
いといふような考へは持つております
けれども、只今言わたったように、法案
の情勢がわからない今日ですから、先

ほど各委員の大勢のおかた／＼は一時
情勢を見究めた上において税法の問題
に行こうといふようなことになつて、
他の法案の審議をやつて行こうとい
うふうにしようといふ案のようであ
ります。

○委員長(内村清次君) じやそのよう
にして行くということで御異議ござ
いませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(内村清次君) おお、水産業協同組合共済会は事業
税、道府県民税、市町村民税等は非課
税にしよう。

○石村幸作君 鈴木次長にちよつと伺
います。が、今のそういう地方税の修正
案が小委員会にて、それを基にして
速急に意見として行こう、こういうこ
となんです。それの根幹を成すもの
は、この入場税の国税移管をやめら
る、この参議院での予算の問題にもそ
の前提条件がやかましく言われたよう
な情勢でもござりますからして、当委
員会としては成るだけ促進して行きた
いといふような考へは持つております
けれども、只今言わたったように、法案
の情勢がわからない今日ですから、先